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根 据 《中
国 人 民 政 治 协
商 会 议 章 程》
第 四 十 九 条

“中国人民政治
协 商 会 议 全 国
委 员 会 根 据 工
作 需 要 ， 设 立
若 干 专 门 委 员
会 及 其 他 工 作
机 构 ， 由 常 务
委 员 会 决 定 ”
的 规 定 ， 中 国
人 民 政 治 协 商
会 议 第 十 三 届
全 国 委 员 会 设
置 以 下 十 个 专
门 委 员 会 ： 提
案 委 员 会 、 经
济 委 员 会 、 农
业 和 农 村 委 员
会 、 人 口 资 源
环 境 委 员 会 、
教 科 卫 体 委 员
会 、 社 会 和 法
制 委 员 会 、 民
族 和 宗 教 委 员
会 、 港 澳 台 侨
委 员 会 、 外 事
委 员 会 、 文 化
文 史 和 学 习 委
员会。

（新华社北
京3月16日电）

3 月 15 日上午，全国政协十三届一次会
议即将闭幕之际，第三场“委员通道”采访
活动在人民大会堂举行。由于是最后一场

“委员通道”，现场聚集了更多的外媒记者。
作为今年两会的创举，“代表通道”和“委员
通道”每次举行都会引来海内外的极大关注。

在代表委员通道上，来自各个领域的代
表委员尤其是基层的代表委员，回应民意、
直面社会关切，为两会吹来了一股清新之
风，成为今年两会的一道亮丽风景线。在许
多境外媒体记者看来，这是观察中国的一个
绝佳窗口，展现了一个开放自信的中国。

■ 零距离接触代表委员

3月3日，全国政协十三届一次会议“委
员通道”在人民大会堂中央大厅北侧开通，
这是全国两会首次开通“委员通道”。现场，
澳大利亚 《塔州华人报》 记者唐咏北占据了
第一排的有利位置。她忙碌地拍照、录视
频，记录下委员“答题”的精彩瞬间。

“这是我第三次采访中国两会了，代表委
员通道这样的安排特别好。我们对中国的信
息非常关注，但过去很少有机会直接接触代
表、委员。今年两会代表委员通道的开通，
为我们零距离接触代表和委员提供了便利条
件。”唐咏北对本报记者说，在两会首场“委
员通道”中，中国载人航天工程办公室副主
任杨利伟委员介绍了下一步航天员选拔条件
的新变化，也介绍了中国航空航天事业的新
发展，这些内容信息量很大。”

意大利 《欧华联合时报》 记者吴敏表
示，期待今后中国两会能采取更多方式，让
媒体和代表委员有更多机会互动。

《澳门法治报》记者陈龙狮对本报记者表
示，开通“代表通道”，这种形式非常好，让
记者能与代表有更多互动机会。

采访“委员通道”的《意大利晚邮报》记者于
薇薇表示，“委员通道”是一个非常好的形式。
每年参加两会的委员那么多，记者没有太多时
间和机会跟委员们接触。通过“委员通道”这种
形式，大家有机会接触到各行各业的委员，这有
助于记者更全面地了解中国的情况。

■ 面对面采访热点问题

“这是很好的沟通渠道和平台。”吴敏对
本报记者这样评价本次全国两会开通的代表委员通道。在第一场“代表通
道”，他的同事获得了提问杭州市市长徐立毅代表的机会，询问了“杭州市
在互联网、大数据方面未来有何举措”的问题。

“如果按照传统的新闻发布会形式，记者们很难和代表委员们在短时间
内面对面交流，开通代表委员通道是一种形式创新。”吴敏表示，如果再参
加“代表通道”采访，将就“一带一路”给海外带来何种机遇、海外品牌
如何走进中国等问题进行提问。

“委员们对中国很多领域的现状和未来趋势的讲述，对外媒记者很有帮
助。”来自中阿卫视的馨玥对能采访“委员通道”感到兴奋。她说，航空航天、
冰雪运动、特殊教育……“委员通道”让我收获了大量信息，也提供了让外媒
记者与委员们面对面的机会。

这次报道两会，馨玥关心中国的外交、经济、民生和法治等话题。她说，
每次听到“中国梦”“一带一路”这些词汇都会非常兴奋，这些都是外媒记者们
希望捕捉的新闻点。

■ 看到一个更自信的中国

对许多在场的境外媒体记者来说，两会代表委员通道是观察中国的一
个绝佳窗口。他们表示，透过代表委员通道，他们看到了一个更加自信、
开放、包容的中国。

澳门澳亚卫视记者钟鼎浩表示，“委员通道”的话题广泛，他个人最关
切的是医疗、传统文化保护方面的话题。

“‘委员通道’的形式很好，可以让更多的普通人通过媒体了解委员到底
带来了哪些提案，可以了解到委员们的真实想法。”钟鼎浩说，通道上的委员
很多来自一线基层，让我们可以从微观的角度了解中国，同时他们的表述听
起来也更亲切、更接地气。

加拿大红枫林传媒集团记者王群表示，今年设立“代表通道”和“委员通道”，说
明两会在程序上越来越面向人民群众。

“建议今后多多开展类似采访活动，让两会更加开放。”陈龙狮表示。
由于通道时间短，记者们能提问的机会很少，他希望增加提问机会。

馨玥认为，“委员通道”体现了中国的开放包容，而自信开放的中国两
会正越来越多地吸引世界的目光。她希望今后有更多这样的采访机会。
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图为 3 月 3 日首
场“委员通道”采访
结束后，中阿卫视记
者馨玥 （左） 在接受
国内媒体记者采访。

本报记者
李 婕摄

据新华社北京3月16日电（记者白瀛） 来
自出品方中影股份的消息，《厉害了，我的国》
自2日上映以来，至16日，票房已超过3亿元，成
为中国纪录电影票房冠军。影片持续引发社会
反响，且越来越受到年轻观众的喜爱。

《厉害了，我的国》 以习近平新时代中国
特色社会主义思想为指引，展示了党的十八大
以来在创新、协调、绿色、开放、共享的新发
展理念下中国取得的历史性成就。

业内人士介绍，越来越多的年轻观众开始
自发观看该片，且在社交平台上进行推广宣
传；这部主流电影在市场经过适当的引导后，
开始被市场拥抱。

“此生无悔入华夏，来生愿在种花家”“电

影史上最贵道具”“如果有奇迹，那一定是中国
红”……在微博、微信、B站、QQ空间等青年
聚集的互联网平台，网友用朝气蓬勃的语言表
达着对影片的喜爱。

“影片中出现的射电望远镜、京新高速、
哈大高铁等工程都是我们中建二局承担的，我
觉得特别骄傲。”来自河南南阳的赵明亮说。

青 年 观 众 王 宇 轩 的 父 亲 是 射 电 望 远 镜
FAST 的建设者，看了电影预告片就激动地给
父亲打了电话。“我爸常年在外搞建设，我有
时候很羡慕别人的家庭；今天看完电影，我骄
傲地对朋友说：‘天眼’是我爹参与建设的！
今天，就让别人来羡慕我吧！厉害了我的爸，
厉害了我的国！”

■ 坚定不移推进减负

对于一些城镇学校的“大班额”“超大班额”现
象，陈宝生表示，2018年要基本消除66人以上的

“超大班额”，到2020年基本消除城镇“大班额”。
学生减负问题为社会广泛关注，陈宝生

说，要从完善校内管理、治理培训机构、改进
考评方式、规范老师教学和树立正确社会观念
等各方面着手，坚定不移推进减负。要砍断教
师和培训机构在教学方面的联系以及各类考
试、考评、竞赛成绩和招生的联系。

针对幼儿保教人员数量不足、水平不高等
问题，陈宝生表示，要加强学前教育师资队伍
培训，努力提高幼师、保教人员待遇。

他透露，教育部正在进行调研，会同有关
部门抓紧起草学前教育法。

■ 提高高校思政课质量水平

陈宝生介绍，一年多来，教育部加强和改
善高校思想政治工作，打了一场提高高校思政
课质量和水平的“攻坚战”。200多位思政课专
家到2500多所高校进行调研，随机听了3000多
堂课。“这 3000 多堂课得分都在 80 分以上，有
些学校的思政课，像春运高铁那样一票难求。”

陈宝生介绍，2018年，教育部将通过出台思
政后备人才培养专项支持计划、举办大学生学习

习近平新时代中国特色社会主义思想成果展示
交流大会等，进一步提高思政课质量和水平。

■ 加快“双一流”建设

加快“双一流”建设是否会造成资源过度
集中，影响中西部高等教育发展？

陈宝生表示，“双一流”建设是要建设世界
一流大学、一流学科。“双一流”建设不是固化
的，而是开放、动态、持续激励的计划。这本
身就为中西部高校打开了一扇发展的大门。与
此同时，教育部实施了中西部高等教育振兴计
划等项目，出台了部省合建中西部高校方案，
这些都是有利于中西部高校发展的。

在回应“中国 100 余所高校入围某亚洲大
学排行榜”时，陈宝生说，这说明我国高等教
育办学质量和水平已经开始冲刺世界水平。

■ 做好师范教育顶层设计

未来优秀教师从哪里来？
陈宝生介绍，教育部正在制定教师教育振

兴行动计划，在过去经验基础上对师范教育进
一步加强顶层设计，确定培养目标、培养重点
和政策措施。

他表示，要把现有师范院校办好，让他们
充分发挥作用。同时在资源配置方面，向师范
教育提供一定程度的倾斜。另外，允许和鼓励

其他高校，特别是综合类大学兴办师范教育，
发挥综合类大学的优势，为教师队伍建设开辟
一条新的通道。

陈宝生说，要对师范类教学设立专业标
准，同时加大师范院校、师范类专业师德建设
的力度，让社会主义核心价值观贯穿教师培养
的全过程。

■ 完善高考招生制度改革

高考招生制度改革“牵一发而动全身”，在
教育综合改革中居于龙头地位。

陈宝生介绍，2017年，上海、浙江高考招
生制度改革试点平稳落地，为其他省份的改革
提供了经验。

陈宝生说，北京、天津、山东、海南四个
省市去年启动了高考招生制度改革，“他们有效
吸取了浙江和上海改革的成功经验，注意到了他
们试点中新出现的一些问题。目前，教育部正在
配合指导这四个省市完善高考招生制度改革方
案，组织力量研究，破解面临的这些问题”。

“此外，从今年起还有 17 个省份要开启改
革进程。对这些省份，我们正在进行评估。”陈
宝生说，“我们的基本态度是实事求是、不凑
数。”时间服从质量，坚持质量导向、问题导
向，确保考试招生制度改革取得成功。

（据新华社北京 3 月 16 日电 记者胡浩
孙奕 刘慧）

教育部负责人回应教育热点

人 大 记 者 会

学生课外负担怎么减？未来教师如何培养？新高考改革怎么推进？在16日举行的十三届全国人

大一次会议记者会上，教育部部长陈宝生就教育热点问题回应社会关切。

《厉害了，我的国》票房过 3 亿元
越来越受到年轻观众喜爱

3 月 16 日，记者从十三届全国人大一次会议
秘书处了解到，这次大会期间共收到代表议案325
件。其中，代表团提出的 12件，代表联名提出的
313件。目前，共收到代表建议7100多件。

图为会议秘书处工作人员在认真工作。
新华社记者 燕 雁摄

新华社北京3月16日电 从16日开始，出席十三届
全国人大一次会议的各代表团，开始酝酿协商新一届国
家机构组成人员人选。

新一届国家机构组成人员人选名单是由中共中央向
十三届全国人大一次会议主席团推荐的。15日下午举行
的十三届全国人大一次会议主席团第五次会议上，受中
共中央委托，中共中央政治局委员、中央书记处书记、
十三届全国人大一次会议主席团常务主席陈希就中共中
央向十三届全国人大一次会议主席团推荐的新一届国家
机构组成人员人选名单作了说明。

根据宪法和有关法律的规定，十三届全国人大一次
会议将选举中华人民共和国主席、副主席，中华人民共
和国中央军事委员会主席，十三届全国人大常委会委员

长、副委员长、秘书长、委员，中华人民共和国国家监
察委员会主任，最高人民法院院长，最高人民检察院检
察长。

十三届全国人大一次会议主席团第五次会议经过
表决，决定将中华人民共和国主席人选，中华人民共
和国中央军事委员会主席人选，十三届全国人大常委
会委员长、副委员长、秘书长人选，中华人民共和国
副主席人选，作为主席团提名，提交各代表团酝酿协
商。

16日下午，各代表团酝酿协商了上述人选。
根据法律规定，国务院总理人选，由中华人民共和

国主席提名，提请大会决定任命；国务院副总理、国务
委员、各部部长、各委员会主任、中国人民银行行长、

审计长、秘书长人选，由国务院总理提名，提请大会决
定任命；中华人民共和国中央军事委员会副主席、委员
人选，由中华人民共和国中央军事委员会主席提名，提
请大会决定任命。

根据大会日程，17日，各代表团将酝酿国务院总理
人选，中华人民共和国中央军事委员会副主席、委员人
选；酝酿协商中华人民共和国国家监察委员会主任、最
高人民法院院长、最高人民检察院检察长人选，十三届
全国人大常委会委员人选。18日，各代表团酝酿国务院
副总理、国务委员、各部部长、各委员会主任、中国人
民银行行长、审计长、秘书长人选。

十三届全国人大一次会议将于17日至19日，选举和
决定任命新一届国家机构组成人员。

十三届全国人大一次会议各代表团开始
酝酿协商新一届国家机构组成人员人选


